
絆研修アンケート結果　（第4回絆研修③：R01．12．15）

　研修参加者４８人アンケート回収４５人　回収率９３％

１．職種

２．年齢 ３．多職種研修への参加回数

４．何回目の絆研修へ参加しましたか ５．接触嚥下困難時の人工的水分、栄養補給
について理解できましたか

６．人生の最終段階における医療の意思決定
プロセスについて理解できましたか

７．人生の視点で本人、家族の希望や幸せに
配慮することが大切であると理解できましたか
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８．研修の評価（5段階）
①研修時間

評価 人数 人数
1　（長い） 3 3
2 3 5
3 38 33
4 1 3
5　（短い） 0 1
未回答 0 0

45 45

③積極的に参加できたか
人数 人数
14 29
15 9
16 7
0 0
0 0

未回答 0 0
45 45

９．改善点（自由記載）

・非常に良い内容、構成でしたので、介護職の方も交えて研修できればなお良いと思いました。

・アイスブレークは緊張する

・机はあった方がよいかもしれません

１０．その他

・多職種の意見を聞く事ができ、勉強になった

・様々な職種、施設の方の意見、考え方を知る事が出来てたのしかった。ありがとうございました

・プレゼンターがすごく上手に話されていて良かった！

・他機関、多職種と意見交換できる有意義な機会としてぜひ来年度も参加させていただきたいです

・これから事業所を立ち上げるに当たり、皆さまとのつながりを今後も続けて行きたいです。

・今の仕事内容から離れているテーマの研修だったが、多職種の方々の話を聞き、とても参考になった

・様々な事例で色々な意見があり楽しく研修できました

・今回で２回目の参加なので次回は全３回に参加したい

・介護施設でもACPをとりたいと感じた

・多職種と話す機会が持て、研修に参加して良かったです。まだ退院支援や看取りに自信はないです
が、学んだことを活かして行きたいと思います。

・いつの日か皆さんが看取られた当事者の方と一緒にこの研修をシェアできる日が来ることを確信してい
ます。
色んな価値観や考え方があり、それを尊重したグループワークをすること自体が求められているポリ
シー、スキル形成そのものだと思いました。ありがとうございます。

・いろいろな事例や体験の情報を共有できる機会をありがとうございます。家族はもちろん、地域でささえ
る、一緒に考えることを続けて行きたいです

・年代や環境からか看取りに関わったことがなく、イメージできない所があったが、研修やグループ内で
の親族の方を看取った話や業務の話を聞く事により、イメージが少しつけることができた

未回答

②難易度
評価

1　（難しい）
2
3
4
5　（やさしい）

未回答

・多職種を思っていたのですが、病院看護師が多かったように思います。在宅の色々な考えを聞きた
かったです。

3
4
5　（できなかった）

4
5　（悪かった）

評価
1　（できた）
2

3

④ファシリテータの仕事ぶり
評価

1　（よかった）
2



１０．その他

・皆が発言できるGWが良かった。担当の方、お世話になりました。（色々配慮されていました）

・多職種の方の意見を聞く事ができ、参考にさせていただきながら看護に活かして行きたいと思いました

・他病院の様々ながたの意見を聞く事が出来てとても参考になった

・参加させていただきありがとうございました

・多職種の意見を聞く事ができ、大変良かった

・病院に勤務している看護師として、在宅生活の想像は出来ているように思いますが、看取りについては
ある程度想像が及んでいませんでした。とても勉強になりました

・病院看取りと在宅看取りとの違いを知る事が出来た。それぞれの専門的な立場から意見を聞く事がで
き、あらためて自分の役割を再確認できた

・３回シリーズの研修に参加させていただき、退院支援から在宅支援、看取りまでの流れと多職種連携を
密にとることの大切さを学びました。

・分かり易かった。この研修会はとても和やかなムードで自分の思いや意見が出しやすかったです。企
画、運営されている人たちのおかげだと思いました。ありがとうございました。


